



Columnas ESTATALES

3 de septiembre 2024

SE COMENTA

Que es evidente el estilo que desde hace tiempo se ha marcado para vivir **permanentemente** en **campana** mientras el **árbitro electoral** mira para otro lado, porque los **políticos** han encontrado cómo sacarle la vuelta a la **ley** para hacer una suerte de **actos anticipados**. Se han registrado casos verdaderamente descarados de autopromoción hasta un año antes de las fechas, y gracias a ello lograron **posicionarse** y sacar amplia **ventaja** a la hora de las urnas.

Pero lo del aún **líder** de **Movimiento Ciudadano** en el **Estado de México** y flamante **diputado**, **Juan Zepeda**, de plano puede quedar para la historia, pues prácticamente se "destapó" desde ya para la **gubernatura mexicana** de **2029**! ¿Será que las numerosas expresiones sobre la necesidad de **legislar** esos recovecos legales resultarán un llamado a misa? La respuesta es **predecible**.

Que hablando del Congreso, se llevó a cabo el **registro** de la bancada del **PRI** en la siguiente **Legislatura**, además de los ocho **diputados**, que incluyen a su **coordinador Elías Rescala**, ayer **Flora Martha Angón Paz** acudió a la cámara a pesar de que el **Tribunal Electoral** le **retiró** el nombramiento como legisladora.

Es un signo muy claro de que guardan **esperanzas** de ser beneficiados por la **resolución** que emita el **Tribunal del Poder Judicial de la Federación**, dado que está en **litigio** la diputación que el **TEEM** le retiró a la chilmalhuacanense para otorgársela a **Morena**. En el juego de la política hasta el último minuto tiene sus 60 segundos.

Que hay gran expectativa sobre el **primer informe** de la **gobernadora Delfina Gómez**, pues en los próximos días se definirá la **fecha** exacta y el **formato** para llevarlo a cabo. Lo único seguro es que será **después** de las **fiestas patrias**, y probablemente podría ser por escrito ante el **Congreso local**.

Quienes consideran que esos eventos de rendición de cuentas son una marcada etapa de **cambios políticos**, se seguirán comiendo las uñas en espera de conocer "la **lista**" de quienes no hayan cubierto las **expectativas** en sus respectivos **cargos** y tengan que **entregar** las llaves de su **oficina**. Las quinielas de los **futurólogos** siguen en ebullición. —

EN LOS PASILLOS

ACCIÓN TRIPARTITA

Dicen que con el fin de aterrizar un **proyecto hídrico** que abata la sequía en el centro del país, derivado del **desabasto** en el Sistema Cutzamala, se reforzaron las pláticas entre la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum** y la próxima jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Clara Brugada**. Se prevé que este proyecto sea uno de los primeros entre las **tres** administraciones.

IRRESPONSABILIDAD

Comentan que las construcciones irregulares y el aumento de **invernaderos** en la región **sur** del Estado de México, revela el caos y desorden en la zona, situación que derivó en **tragedia** en **época de lluvias**. Socavones, deslaves, ríos desbordados y **falta** de agua potable, son algunos de los **síntomas** de ingobernabilidad en la zona.

ADESCONGELAR

Aseguran que uno de los primeros **reclamos** a enfrentar por parte de los diputados y diputadas de la LXII (Sexagésima Segunda) Legislatura será **materializar** la despenalización del aborto en el Estado de México, tema que lleva años en la **"congeladora"**. Por cierto, **colectivos** feministas tienen planeado manifestarse frente a Palacio Legislativo el próximo 5 de septiembre, día en el que los nuevos **diputados** iniciarán el Primer Periodo Ordinario de Sesiones, para exigir retomar el **tema**.

NUEVO PARQUE

Cuentan que finalmente abrió sus puertas el Parque Ecológico Lago de Texcoco (PELT), en una área **ambiental** recuperada de **270 hectáreas**. El espacio cuenta con **canchas** de fútbol, basquetbol, estadio de béisbol y juegos de **aventura**, pero además se estima la existencia de 350 especies de **fauna**, y 250 tipos de **aves**, muchas de ellas **migratorias**.



Defender nuestra democracia

La ciudadanía activa como última esperanza

Las instituciones democráticas fallaron; lejos de proteger y ampliar los derechos humanos político-electorales de la ciudadanía y de defender los principios y valores de nuestro régimen democrático, optaron por decisiones que privilegian la sobrerrepresentación legislativa y la concentración del poder. Como aclaración necesaria, no se cuestiona su importancia institucional, se crítica el actuar de sus integrantes.

Nadie pedía que las decisiones del árbitro (INE o Tribunal Electoral) fueran contrarias a la voluntad popular, por el contrario, se exigía que éstas dieran sentido y respeto a la expresión en las urnas. Hoy por hoy sigue siendo motivo de crítica jurídica e indignación social que permitieran que la coalición oficialista alcanzará

mayorías legislativas del 75% con votaciones del 59%, el regalo resulta evidente.

La última esperanza de nuestro régimen democrático, sus contrapesos y su diseño en equilibrio recae sobre la ciudadanía. El 41% de las y los votantes de oposición somos los primeros obligados en informarnos, informar y actuar respecto de cada iniciativa o acción del oficialismo. La crítica debe sustentarse en argumentos y acompañarse de contrapropuestas viables que eleven el costo de tomar decisiones por ideología y no por razón.

Al 59% de las y los votantes del oficialismo les tocará preguntarse si el resultado en los hechos satisface lo que ellas y ellos buscaron en las urnas. La oposición ciudadana no debe descalificarles, debe convencerles. Salir de la polarización política depende de acciones cotidianas de efectos comunitarios.

La defensa de nuestra democracia exige ser frontales, las reformas -sobre todo las constitucionales- deben combatirse cuando pretendan disminuir el goce de derechos humanos. La batalla debe darse no sólo ante instancias nacionales, sino que se tendrá que valorar la oportunidad de presentar acciones en instancias internacionales.

Para las batallas jurídicas venideras vale la pena otra aclaración, acudir a las instancias internacionales no significa entregar nuestro país a manos extran-

teras, ni mucho menos una pérdida de soberanía nacional. Estas instancias de defensa son parte de nuestro marco jurídico porque -como nación soberana- les hemos dado un espacio en nuestras normas. Acudir a ellas es un derecho que nada tiene que ver con traicionar a la patria.

La actualidad y su realidad exige contar con una ciudadanía activa, presente y combativa. Hoy más que nunca debemos seguir el ejemplo histórico y de lucha de quienes hoy nos gobiernan, nos toca exigirles congruencia y alzar la voz en batallas que convenientemente han olvidado: equilibrio e independencia de poderes; autonomía en la transparencia y evaluación de las políticas sociales; evitar concentraciones de poder que sirven para censurar opositores políticos y sociales.

Se equivocan quienes piensas que el autoritarismo es inevitable. Las y los jóvenes, con manifestaciones de apoyo al poder judicial han dado el primer paso para demostrar que las calles no pertenecen al oficialismo y que existen muchas batallas por luchar. Sirvan estas líneas para solidarizarme con las causas, enlistarme en la lucha e impulsar la acción social de la ciudadanía.

X: @FerZunigaT
IG: @ferzut23



Ayer la Fiscalía mexiquense detuvo a los directores de Seguridad de los municipios de Tlatlaya, Coatepec Harinas y de Aculco.

Estos funcionarios fueron detenidos por su probable participación en los delitos de secuestro y extorsión, y por la protección a grupos de la delincuencia organizada Cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG) y Familia Michoacana.

Y la historia sigue, no son los primeros, no serán los últimos y por desgracia no son los únicos.

Las policías municipales están infectadas, no solo en el sur, sino en buena parte del estado.

La delincuencia organizada ha llegado a ellas y se ha enquistado de manera que ahora parecieran dueñas y señoras del orden público.

Los problemas de inseguridad en el Estado de México son graves y no es solo cuestión de percepción. Las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) son contundentes y nos ubican todo el año en los primeros lugares de delitos como homicidio y robo en diferentes modalidades.

Para colmo, hemos visto brotes graves de violencia en regiones donde nunca se ha podido controlar este fenómeno y en otras donde esto no solía ser un problema.

Regiones como el Valle de Zumpango, hace pocos años muy tranquila, hoy simplemente sin el escenario de guerras de bandas de delincuencia organizada, mientras el sur vive en toque de queda cada noche, y no dictado por las autoridades.

Allá, los delincuentes son dueños de vidas y haciendas y la población se ha resignado a vivir bajo su sombra. Hasta dicen que se sienten más seguros.

La realidad es que la Secretaría de Seguridad y la Fiscalía hacen un esfuerzo importante.

Hay operativos permanentemente en transporte público, por ejemplo y resultados interesantes en investigaciones, aprehensiones y condenas por feminicidio.

Cada semana los operativos conjuntos consiguen decenas de aprehensiones.

Sin embargo, no es suficiente. Es urgente atender los delitos que afectan más a los mexiquenses, al ciudadano común. Ese es el robo con violencia, a transeúnte, casa habitación, transporte público, etc.

Para que eso funcione, es necesario repensar la estrategia estatal e involucrar a las policías municipales, pero primero hay que limpiar las corporaciones.

Hay que blindar esas corporaciones y capacitarlas, para que sean parte de la solución y no del problema.

No es suficiente con comprar patrullas y equipamiento, si los policías no están capacitados y limpios.

Ojalá que pronto ese trabajo se consolide en buenos resultados para que empiece a pacificarse el estado y los ciudadanos se sientan seguros, más allá de la guerra electoral.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Escasean los líderes en el campo mexiquense.
- ♦ El CAPEM que en otro momento era el organismo que sumaba a las organizaciones campesinas ahora es un fantasma. Eduardo Arellano lo encabeza y muy pocos lo conocen.
- ♦ Debido al nulo interés de los líderes campesinos por defender a los trabajadores del campo, le permitieron al llamado "traidor" Alfredo del Mazo "jugar" con el agro y hasta quitarles recursos.
- ♦ María Eugenia Rojano, actual titular de la Secretaría del Campo ya no siente lo duro. Que su líder Max Correa es el relevo.
- ♦ Comentario del día: Acciones oficiales provocan poco a poco condiciones para la "tormenta perfecta" en la UAEM.
- ♦ Presión a directoras de facultades para que no le hagan sombra a la imposición.

DESDE HACE MUCHO tiempo, los líderes de organizaciones campesinas se han acabado o bien han optado por adoptar un papel de tan bajo perfil, que le han permitido, sobre todo a la administración del llamado "traidor" Alfredo del Mazo y a la actual de hacer muy poco por el agro.

En otro momento, las organizaciones, incluso se multiplicaron y su opinión era tomada en cuenta por las administraciones, ahora es todo lo contrario, incluso algunas ya operan sólo de papel y tienen al frente a personajes que casi nadie conoce.

EL CAPEM AHORA ES UNA INSTANCIA FANTASMA, CASI NADIE CONOCE AL QUE LO DIRIGE

Durante el tiempo en el que las organizaciones eran fuertes y se multiplicaron, se unieron en lo que se llamó el Congreso Agrario Permanente, tenían tanta influencia que opinaban en torno a las políticas públicas, incluso llegaron a tener un edificio para apoyar a los trabajadores del campo.

Ahora es una instancia fantasma, casi nadie sabe dónde están sus oficinas, incluso pocos conocen el nombre de quien se encuentra al frente y por supuesto no hacen posicionamiento alguno para beneficiar al sector primario de la economía mexiquense.

De acuerdo a un par de líderes que todavía integran a la "fantasma" CAPEM, quien lo dirige es Eduardo Arellano, aunque poco hace, ante el nulo trabajo que presenta la Secretaría del Campo.

En su momento, a través del CAPEM cada una de las organizaciones campesinas recibía la cantidad de 350 mil pesos dos veces al año para que se mantuvieran activas.

La administración de Alfredo del Mazo, que no está de más recordar cada año cambió al titular de la instancia encargada del campo, mostrando de esa forma el poco valor que le daba a este sector de la economía.

Pero también se dio el gusto de cambiarle de nombre y como hemos repetido en varias ocasiones, no sólo fue el nombre lo que modificaron, también el motivo por el cual laboran.

Ya no fue de Desarrollo Agropecuario, ya no era apoyar a la producción, ahora es casi en su totalidad apoyar programas sociales cuando esa función la debe realizar otra instancia.

Pues fue la administración "delmacista" la que acabó con el recurso que se le entregaba a las organizaciones, por lo que evidentemente se debilitaron a tal punto que en este momento escasean las voces

que defienden al agro.

Así, en este momento, la Central Campesina Cardenista es la que controla todo lo que tiene que ver con el campo en el Estado de México y con ello es posible observar a una funcionaria como María Eugenia Rojano que en un año ha mostrado muy poco.

A dado escasos resultados, en cambio se ha visto envuelta en situaciones poco claras hasta llegar, como lo anotamos en este espacio la semana pasada, a tener una reunión con ejidatarios que ya no aguantaron sus desplantes y su inefectiva política. El resultado, le gritaron su arrogancia por tenerlos esperando varias horas y luego la falta de apoyos.

Así que no se ha dejado de especular dentro del equipo de la secretaria que luego del informe podría llegar a ocupar el cargo, Max Correa.

Imposible determinar quién haría un peor papel, para tristeza del agro mexiquense.

Pero los líderes que levantan la voz para exigir apoyos cómo en otro momento, escasean, dos o tres. Y tenemos que sacar de la lista a la dirigente de la CNC que sólo ocupa el cargo para aplaudir a su líder estatal del PRI y del nacional, además de beneficiar a su familia.

COMENTARIO DEL DÍA: CONDICIONES PARA CREAR LA "TORMENTA PERFECTA" EN LA UAEM

Cada semana se reafirma que las cosas se empiezan a descomponer en la Universidad Autónoma del Estado de México con miras al cambio de rector, debido a que buscan imponer a la aspirante oficial a toda costa, sin importar que las decisiones causen malestar en una parte de la comunidad universitaria.

Imposible no comentar el tema, cuando lo anotamos desde hace varias semanas y cada vez se suman condiciones para crear lo que podría considerarse como una "tormenta perfecta" cuando lleguen los tiempos del cambio, en serio.

Faltan 8 meses para que tome protesta quien habrá de ser el relevo de Carlos Eduardo Barrera, pero desde este momento ya empezaron los movimientos.

Primero comentamos la insistencia de promover en todo momento a Erendira Fierro para que sea la próxima candidata oficial, además de la insistencia de Victorino Barrios, titular del Órgano de Control Interno de hacer campaña con información mediática con la que ya no puede realizar acciones de ningún tipo.

Cada vez queda más claro que será mujer, la que se encargue de dirigir el destino de la UAEM el próximo periodo.

Por eso no es raro que desde rectoría presionen a un par de directoras de facultades que notan como una competencia, pero que sólo se dedican a sus labores en el plantel que dirigen.

Resulta que extraña, repentina y precisamente en este momento inician una Auditoría Integral a Laura Behumea en la Facultad de Ciencias Políticas.

Y en redes sociales se comentó sobre el desaire y bloqueo a la Semana de la Cultura de la Paz en la Facultad de Derecho a la que mejor asistió Ricardo Sodi, presidente del Tribunal Superior de Justicia.

Falta mucho pero la poca efectividad en temas políticos de la Máxima Casa de Estudios pueden provocar tiempos difíciles cuando en verdad llegue el periodo de cambio.



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

La Fiscalía parece que va en serio

Será que las cosas verdaderamente están cambiando o simplemente sucedió un milagro, pero la Fiscalía General de Justicia del Estado de México tomó la ley por los cuernos y ejerció acción penal contra por lo menos cuatro comisarios que, además de ser jefes de sus respectivas policías municipales, eran los líderes de grupos delictivos.

La muestra de que el Fiscal General de Justicia ya despertó y se puso a chambear se puso en contra de los titulares de las policías municipales de Aculco, Tlatlaya y Coatepec, y dicen, van por más, porque esos son solamente botones de muestra de la corrupción que corroe las corporaciones municipales de esta entidad, donde en los últimos días se han registrado levantones y hasta asesinatos por encargo de los mismos mandos policiacos.

Que bueno que se han tomado esta decisión y se actúe con firmeza en contra de esos que cambiaron su obligación de ser garantes de los ciudadanos por cuidar sus intereses personales, los cuales, como se ven, los liga de plano con los de los delinquentes de los cuales los ciudadanos ya están hartos y exigen justicia.

Se sabe que la investigación que se concretó con estas aprensiones del lunes tuvo origen desde hace varios meses, y es la zona norte de la entidad donde se detectaron más casos y de hecho los más riesgosos para el estado de derecho al que aspiran todos los mexicanos.

¿Cómo estar seguros los ciudadanos si los propios policías son los principales encubridores de los grupos delictivos? El asunto merece una acción de fondo, nada de operativos de relumbrón que en un par de meses les den oportunidad de salir así como

llegaron a los presuntos responsables, y evidentemente también se tendrá que aplicar la medida más debajo de los comisarios, pues en una corporación policiaca es lógico que los mandos no actúan por sí solos.

Es un muy buen comienzo para una administración estatal que hizo un compromiso en contra de la corrupción, y ésta debe ser combatida en todas las esferas, y qué mejor que sean las policías las primeras en someterse a acciones de saneamiento que por lo menos de manejen como un buen ejemplo para otras áreas de la administración pública que también están manchadas y corrompidas.

Bien por el Fiscal General de Justicia del Estado de México y sobre todo por el desarrollo de esta acción legal que se cuidó en todos los flancos, pues el mayor riesgo en estos operativos radica en que la información trascienda y se echen a correr todos los involucrados.

La investigación sigue en marcha y que a nadie extrañe que este tipo de acciones alcance a otros que bien pudieran también estar vinculados con los grupos delictivos que operan en la entidad y que, por lo que se ve, son prácticamente amos y señores de los cuerpos de seguridad.

El cónclave de Morena

La capital mexiquense fue escenario este lunes de la reunión de los que serán, a partir del 5 de septiembre, diputados por el Estado de México del Movimiento de Regeneración Nacional, en la LXII Legislatura local.

Morena enseñó el músculo político que le convierte en la primera fuerza en la Cámara de Diputados del Estado de México, donde la principal preocupación es apoyar con todo a la administración de la

maestra Delfina Gómez Álvarez y contribuir a que todo lo aprobado a nivel federal también se convierta en ley a nivel local.

Los diputados de Morena plantearon en su reunión plenaria su compromiso de trabajo a favor de las principales demandas de los mexiquenses traducidas en mayor presupuesto para el año 2025 y su respaldo absoluto a la Reforma del Poder Judicial, a pesar de todas las voces que poco a poco se están alertando en contra de esa medida.

A Morena se le ve fuerte, como resultado de una oposición casi insignificante en el Congreso local, por lo que ahora lo único que falta es que sean tan inteligentes y capaces de mantener la ecuanimidad y no caer en la tentación de pisotear cualquier voz en contra.

Para rematar...

Ayer cientos de estudiantes, principalmente de las facultades de Derecho y de Ciencias Políticas de la Universidad Autónoma del Estado de México, a los que se sumaron algunos de escuelas particulares, dieron un grito en contra de la mal llamada reforma al Poder Judicial.

Fueron un buen número de quienes hicieron sentir sus voces en contra de las modificaciones dictadas desde el Palacio Nacional para que en el futuro jueces, magistrados y ministros sean definidos por votación.

Hay que tener cuidado porque históricamente está demostrado que sacar a los universitarios de las aulas y mandarlos a las calles a la protesta social es un asunto de mucho cuidado, pues conlleva a pasiones desbordadas que, una vez comenzando, luego será muy difícil de controlar, sobre todo por quienes intentan erigirse como "líderes" de ese tipo de movimientos...

Ayer se llevó a cabo la plenaria de Morena en la 62 Legislatura local que se instala mañana y que coordinará José Francisco "Paco" Vázquez Rodríguez, el nuevo líder parlamentario del Congreso local. Ahí estuvo el secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares y otros miembros del gabinete. Hoy acudirán sus 36 legisladores a su registro a la sede legislativa. Junto con los diputados del PVEM y el PT, la 4T tiene mayoría calificada. Por su parte, el PAN tuvo también su plenaria encabezada por su próximo coordinador, Pablo Fernández de Cevallos, quien aseguró que serán una



Derecho de Picaporte

**Alfonso
Godínez
Mendiola**

62 Legislatura local

oposición responsable y propositiva. Veremos al sobrino del polémico Diego actuar tras tres años de ser asesor de Enrique Vargas en la 61 Legislatura. A diferencia de hace dos legislaturas, José Alberto Couttolenc tendrá un papel más protagónico, al ser el PVEM la segunda fuerza. El PRI con su coor-

dinador Elías Rescala llega demasiado reducido con apenas 8 diputados, por lo que será más contemplativo que protagónico... NOTAS CORTAS: Como lo anticipó, el vicecoordinador del PAN en el Senado de la República, Enrique Vargas Del Villar, reiteró que votará en contra de la Reforma al

Poder Judicial que propone el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Recientemente comentó, que cuando haya iniciativas favorables para el país, votará a favor, pues no todo es decirle no a la 4T... La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, volvió a visitar Chalco y anunció que apoyará a la

gente que se quedó sin empleo y que no se irá hasta resolver. Por otra parte, la diputada local del Distrito 9, María Elida Castelán Mondragón, estuvo presente en la inundación de Tejujilco... El "Pulpo Camionero" fijará hoy posicionamiento contra el secretario de Movilidad del GEM, Daniel Sibaja González... Diablos Rojos del México campeones de la zona sur en la Liga Mexicana de Beisbol, y va a la Serie del Rey contra los Sultanes de Monterrey, campeón de nuestro glorioso norte... Excelente martes, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Pérdida de confianza

Por décadas hemos hablado del pulpo camionero, de todos los intereses -malos- que existen alrededor de este sector y de lo insufrible para usuarios las chatarras en donde -literalmente- se juegan la vida, punto aparte merece el tema de los asaltos y la relación de operadores con delincuentes... Amos y señores de las vías principales y secundarias, hacen y deshacen cuando quieren, como quieren y a la hora que quieren. Bueno, pues eso está por cambiar y ser historia. Resulta, en días por venir, el director del Registro Estatal del Transporte del Estado de México, Gabriel García, dejará su cargo. Polémico como ha sido, seguro recurrirá a su derecho de pataleo, pero la determinación ya se ha tomado y no por una minucia, sino por pérdida de confianza -tema que por supuesto dará mucho de qué hablar- y que le ha dado las herramientas necesarias al secretario de Movilidad, Daniel Sibaja, para llevar adelante y con éxito el programa contra la corrupción anunciado... No será fácil esta transición, pues seguramente no, porque se espera -de hecho ya está moviendo hilos- para que un grupo del sector transporte le apoye con paros, protestas y presiones... Por cierto, este grupo -el que le apoya o pretende hacerlo ver así- es un grupo minoritario, cuyo sello ha sido el evitar a toda costa la regularización del transporte, simple y sencillamente, porque les representa ganancias monetarias importantes el operar en la ilegalidad... Decíamos del derecho de pataleo de Gabriel García, primero, porque se le va entre las manos un negocio millonario; segundo, por los compromisos a cumplir con quienes han hecho de la ilegalidad un negocio y tercero, en el afán de salvar un poco el pellejo, pues si hay decisión en "escarbar" a su gestión, se van a encontrar muchas cosas que pudiesen tener elementos y configurar delitos. Pérdida de confianza lo dice todo y por desgracia -lo adelantamos- seguro tras consumarse su salida, no será nada raro ver pintas y manifestaciones en contra de la gobernadora y del propio secretario, pues un negocio así de lucrativo no se puede dejar ir así como así. Por lo pronto, ya amagaron con una conferencia con medios en la capital del estado, ya veremos hasta dónde llegan.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, la Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), que lleva Rogelio Arzate, avanza en la ruta correcta de la responsabilidad ambiental. Muestra de sus esfuerzos en la materia, es la jornada de reforestación que llevó a cabo en Ocoyoacac, Estado de México, donde fueron plantados 600 oyameles en el "Valle de las Monjas", un esfuerzo que no sólo contribuye a la restauración del ecosistema, sino que también mejora la conservación del suelo y fortalece los acuíferos de la región. La participación activa de 80 voluntarios, representantes de las 15 marcas asociadas de la ANPACT, subraya el compromiso del sector automotriz con el planeta, y es un esfuerzo alineado con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU, que refleja un enfoque estratégico hacia la descarbonización y la lucha contra el cambio climático, aspectos cruciales para una industria históricamente señalada por sus contribuciones a las emisiones de gases de efecto invernadero... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.